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En 2021, la France traversait une période de fortes tensions sociales liées à la gestion de la pandémie de Covid-19. Les restrictions sanitaires 
successives — confinements, couvre-feux, pass sanitaire puis vaccinal — ont profondément modifié le quotidien et suscité des débats intenses 
sur l’équilibre entre protection de la santé publique et respect des libertés individuelles. Dans ce climat incertain, une partie de la population a 
ressenti un besoin pressant d’exprimer ses inquiétudes et son opposition à ces mesures jugées excessives ou inefficaces. 

In 2021, France experienced a period of intense social tension linked to the management of the Covid-19 pandemic. Successive health 
restrictions — lockdowns, curfews, health passes and then vaccine passes — profoundly changed daily life and sparked intense debate about the 
balance between protecting public health and respecting individual freedoms. In this climate of uncertainty, part of the population felt a pressing 
need to express their concerns and opposition to these measures, which they considered excessive or ineffective. 

C’est dans ce contexte que de nombreuses manifestations ont été organisées à Paris, notamment à l’initiative de Florian Philippot. Ces 
rassemblements, souvent hebdomadaires, ont réuni des profils variés : citoyens attachés aux libertés publiques, soignants opposés à l’obligation 
vaccinale, indépendants affectés économiquement, ou encore personnes méfiantes vis-à-vis des décisions gouvernementales. Les cortèges se 
voulaient à la fois contestataires et revendicatifs, mettant en avant des slogans autour de la liberté, du consentement et de la proportionnalité des 
mesures. 

It was against this backdrop that numerous demonstrations were organised in Paris, notably on the initiative of Florian Philippot. These 
gatherings, often held on a weekly basis, brought together a diverse range of people: citizens committed to civil liberties, healthcare workers 
opposed to compulsory vaccination, self-employed people affected economically, and those who were suspicious of government decisions. The 
marches were intended to be both protest and demand, promoting slogans around freedom, consent, and the proportionality of measures. 

Participer à ces manifestations relevait alors, pour beaucoup, d’une démarche de conviction personnelle plus que d’un simple rejet ponctuel. Il 
s’agissait de marquer une opposition politique et citoyenne dans un moment perçu comme exceptionnel, où les décisions prises semblaient 
redéfinir durablement le rapport entre l’État et les individus. Avec le recul, ces mobilisations témoignent d’un épisode marquant de la vie 
démocratique française, révélateur des fractures, des peurs et des questionnements qui ont traversé la société durant cette période. 

For many, participating in these demonstrations was more a matter of personal conviction than a simple one-off rejection. It was a question of 
marking political and civic opposition at a time perceived as exceptional, when the decisions taken seemed to be permanently redefining the 



 

relationship between the state and individuals. With hindsight, these protests represent a significant episode in French democratic life, revealing 
the divisions, fears and questions that ran through society during this period. 

À titre personnel, ma participation à ces manifestations s’inscrivait avant tout dans une défense assumée des libertés individuelles. Âgé de 28 ans 
en 2021, salarié, vivant d’abord à Paris puis quelque temps à Nancy, je n’étais pas opposé au vaccin en tant que tel — j’ai d’ailleurs choisi de me 
faire vacciner. En revanche, je rejetais fermement toute forme de stigmatisation médicale et de contrainte indirecte, qui me semblaient instaurer 
une rupture problématique entre citoyens. Le couvre-feu, les restrictions de transport et l’extension du pass à de nombreux lieux de la vie 
quotidienne m’apparaissaient comme des mesures disproportionnées, insuffisamment justifiées et discutées. 

On a personal level, my participation in these demonstrations was primarily rooted in a firm commitment to individual freedoms. At 28 years old 
in 2021, working as a salaried employee and living first in Paris and later for a time in Nancy, I was not opposed to vaccination itself — I chose 
to be vaccinated. However, I strongly opposed any form of medical stigmatization or indirect coercion, which I felt created a troubling divide 
between citizens. Curfews, transport restrictions, and the expansion of health pass requirements to many areas of daily life seemed to me 
disproportionate and insufficiently debated measures. 

Ces restrictions ont eu des répercussions concrètes sur mon quotidien. À mesure que les lieux soumis au pass se multipliaient, j’ai parfois 
contourné le dispositif en utilisant les TER et certaines lignes secondaires pour me déplacer. Il ne s’agissait pas d’un geste de défi, mais d’une 
tentative de préserver une liberté de circulation que je considérais comme essentielle. Cette situation renforçait ma défiance envers le 
gouvernement, envers lequel je n’avais déjà aucune confiance, et confortait mon sentiment que la gestion de la crise privilégiait le contrôle au 
détriment de la cohérence et du dialogue. 

These restrictions had tangible effects on my daily life. As more and more places became subject to health pass requirements, I sometimes 
bypassed the system by using regional trains and secondary lines to travel. This was not an act of defiance for its own sake, but rather an effort 
to preserve a freedom of movement I considered fundamental. This experience further deepened my lack of trust in the government and 
reinforced the feeling that crisis management favored control over coherence and dialogue. 

Mon engagement dans ces manifestations ne constituait pas une première expérience militante. J’avais déjà participé à d’autres mobilisations et à 
des actions de bénévolat social, ce qui avait nourri mon sens de l’engagement citoyen. J’assistais aux manifestations seul, mais j’y ai rapidement 
rencontré de nombreuses personnes. Les profils étaient variés : familles, salariés comme moi, individus profondément affectés ou parfois 



 

désespérés par la situation. Si certains discours complotistes existaient en marge, ils demeuraient rares et ne reflétaient pas, selon moi, la réalité 
majoritaire de ces rassemblements. 

My involvement in these demonstrations was not my first activist experience. I had previously taken part in other protests and social 
volunteering initiatives, which had shaped my sense of civic responsibility. I attended the demonstrations alone, yet I quickly met many people 
there. The crowd was diverse: families, salaried workers like myself, and individuals deeply affected or sometimes desperate because of the 
situation. While some conspiratorial narratives existed on the fringes, they were rare and did not, in my view, represent the dominant reality of 
these gatherings. 

Ce qui dominait néanmoins était un sentiment d’espoir : l’idée que la mobilisation collective pouvait encore influer sur le débat public. Je 
croyais alors — et crois encore en partie — à la capacité de la rue à faire entendre des voix marginalisées par les canaux institutionnels. 
Participer à ces manifestations relevait pour moi d’une conviction profonde : celle que la liberté individuelle doit être défendue même en période 
de crise, et que l’expression pacifique du désaccord demeure un pilier essentiel de toute démocratie vivante. 

What ultimately prevailed was a sense of hope — the belief that collective mobilization could still influence public debate. At the time, and to 
some extent still today, I believed in the power of the street to give voice to concerns sidelined by institutional channels. For me, participating in 
these demonstrations was an expression of a deep conviction: that individual freedom must be defended even in times of crisis, and that peaceful 
dissent remains a cornerstone of any living democracy. 

 

 



 

 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 

 


